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Д ОРО ГИЕ Д РУЗЬЯ ! П РИ БЛ И Ж А ЕТС Я  ПРАЗД НИК -  Д ЕН Ь СО
ВЕТСКОЙ М ОЛОДЕЖИ, БОЕВОЙ СМОТР СЛАВНОЙ АРМ ИИ Ю НЫ Х  
СТРОИТЕЛЕЙ КОММУНИЗМА. В ЭТОТ Д ЕН Ь МОЛОДОЕ ПОКОЛЕ
НИЕ СТРАНЫ СОВЕТОВ РАПОРТУЕТ НАРОДУ, РОДНОЙ КОММУНИ
СТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ О ТОМ, ЧЕГО  ДОСТИГЛИ, ЧЕМ У НАУЧИ
ЛИСЬ, ЧТО СО ВЕРШ И ЛИ  Ю НОШ И И Д ЕВУШ КИ  НА БЛАГО РОД
НОЙ ЗЕМЛИ.

КОМСОМОЛЬЦЫ И М О ЛО Д ЕЖ Ь ИНСТИТУТА! НОВЫМИ УСПЕХА
МИ В У Ч ЕБЕ  И ТРУД Е ВСТРЕТИМ ПРАЗД НИК ЮНОСТИ!

2 9  ию ня  —  Д ень советской  
м олодеж и

С большой радостью юноши л 
девушки нашей страны готовятся 
к своему новому празднику —  
Дню советской молодежи. Поста
новление о Дне советской моло
дежи—  ещё одно свидетельство 
заботы нашей родной Коммуни
стической партии, Советского 
правительства о молодом поколе
нии.

Нынешний год—  юбилейный 
для комсомола: он отмечает свое 
сорокалетие. Праздник юности, 
веселый и радостный, должен 
стать л смотром достижений, с 
которыми идут к славной дате 
комсомольские организации.

Комсомольцы предприятий, кол
хозов, учебных заведений стра
ны активно готовятся к празд
нику. Встретить свой день новой 
победой в труде и учебе —  об 
этом мечтает каждый. Юноши и 
девушки досрочно выполняют и 
перевыполняют производственные 
планы, комитеты комсомола про
водят воскресники по благоуст
ройству городов, сед, рабочих по
селков, организуют рейды «лег
кой кавалерии».

Во многих комсомольских ор
ганизациях сейчас задумываются 
над тем, как лучше провести мо
лодежный праздник, как выде

лить предшествующие ему дни. 
В Ленинградской области решено, 
например, устроить «встречи по
колений». Это будут беседы, сбо
ры. посвященные Коммунистиче
ской партии, революционным и 
трудовым традициям советского 
народа, комсомола.

Комсомольские орган и з а ц и и 
вместе с учрежден нами культу
ры, профсоюзными и спортивны
ми организациями приурочивают 
ко Дню молодежи смотры худо
жественной самодеятельности, эс
тафеты культуры, открытие до
мов народного творчества, спор
тивные соревнования, физкуль
турные парады, водноспортивные 
праздники, массовые сдачи норм 
на спортивные значки.

Готовятся к празднику юности 
и студенты нашего института. 
Они примут участие в ряде ме
роприятий. проводимых Выборг
ским райкомом ВЛКСМ.

29 июня этого года мы впер
вые отмечаем День советской мо
лодежи. Нет сомнений, что это г 
праздник, первый праздник юно
сти, повсюду будет ярким, инте
ресным. Он запомнится молоде
жи и станет одним из самых лю
бимых праздников нашего народа.

Навстречу празднику юности
Как юноши и девушки Выборг

ского района встречают День 
молодежи? По плану мероприя
тий РК ВЛКСМ была проведена 
встреча старых комсомольцев с 
комсомольским активом района, 
состоялись открытие фестиваля 
«Белые ночи», районный турист
ский слет и вечера отдыха.

22 июня молодежь района при
мет участие в общегородском 
коммунистическом воскреснике, с 
20 по 26 июня районная агит
бригада выедет с подарками ко 
Дню молодежи в подшефные кол
хозы и пригласит сельскую мо
лодежь к себе на праздник.

2-6 июня состоится районное 
торжественное собрание, посвя
щенное Дню молодежи. 28 июня 
намечается провести тематиче

ский вечер: «Читайте, завидуйте, 
я —  гражданин Советского Со
юза».

«Если тебе комсомолец имя, 
имя крепи делами своими» —  
этой теме посвящается вечер, ко
торый состоится 27 июня. В этот 
же день в клубе им. 1 Мая со
стоится районный вечер комсо
мольского патруля.

28 июня намечено провести 
День памяти героев.

В День молодежи, 29 июня, в 
саду имени К. Маркса юноши и 
девушки Выборгской стороны со
берутся на большое праздничное 
гулянье. Массовые гулянья со
стоятся также на всех площадях 
района. На стадионе завода 
«Красная заря» будет проведен 
спортивный праздник.

ТАК ПОСТУПАЮ Т
комсомольцы

□
Награда 

за храбрость
Это было в апреле. Студент 

392-й группы Сергей Храмихин 
гулял по берегу Малой Невки. 
Вдруг он услышал отчаянный 
крик мальчика лет шести, кото
рый шел но льду и попал в по
лынью. Юноша мгновенно бро
сился в ледяную воду и вытащил 
ребенка.

Спасенного Валерия Сапарина 
Сергей доставил родителям.

10 июня в Исполкоме Ленгор- 
совета Сергею Храмихииу вруче
на медаль «За спасение утопаю
щих».

На снимке: общий вид строи
тельства 75-квартирного дома, в 
котором будут жить преподавате
ли и сотрудники института. Бы
стро поднимаются стены первого

этажа дома и в этом немалая 
заслуга работников института, 
принимающих участие в его со
оружении.

Фото инженера Р. Филова
Е -

1700 с т у д е н т о в  п о е д у т  н а  м е л и о р а ц и ю
В мае этого года комсомоль

ская организация института про
водила агитационную работу за 
поездку студентов на мелиора
цию в колхозы нашей области. 
Комитет ВЛКСМ утвердил состав 
отрядов и распределил их по 
объектам.

В колхоз «Знамя труда» по
едут 270 студентов РТФ ([ и 
II курсы) и ИЭФ (I курс). 150 ме
таллургов первого курса и вто
рокурсников энергомаша отпра
вятся в сельхозартель «Револю
ция». В колхозе им. Сталина 
будут работать 210 студентов 
второго курса ЭлМФ, в колхозе 
«Путь Ильича» —  180 мехма- 
шевцев ( I I  курс). Около 200 ме
таллургов второго курса выедет 
в колхоз «Сталинский путь», 100 
электромехаников будут трудить
ся в колхозе им. А. А. Ждано- 
на, 180 энергомашевцев (пер
вый курс) —  в колхозе имени 
В. И. Ленина. Двести физмехов- 
цев ( I и I I  курсы) будут рабо
тать в сельхозартели им. 1-го 
Мая.

Созданы также химические 
отряды, в которые вошли 320 
первокурсников ММФ, МФ и 
ЭлМФ. 250 энергомашевцев и 
экономистов второго курса орга

низованы в отряд по заготовке 
торфа.

В отряды включены также 
студенты Библиотечного (170 че
ловек) и Педиатрического (250 
человек) институтов.

Распределение групп по отря
дам произведено факультетскими 
советами строительства.

При проведении агитационной 
работы лучших результатов до
бился металлургический факуль
тет, где в мелиорации примут 
участие 80 процентов комсо
мольцев I и I I  курсов. Работу 
проводил студент 263/2 группы 
Олег Кикиморин. Большую по
мощь ему оказывало факультет
ское бюро ВЛКСМ (секретарь 
П. Зубарев).

Хорошо была проведена аги
тация на электромеханическом 
факультете. Здесь в мелиоратив
ных работах примут участие 75 
процентов комсомольцев I  и 
II  курсов. Добросовестно порабо
тал ответственный за агитацию 
студент 427/1 группы Федор 
Гришин.

Более чем на полмесяца затя
нули агитационную работу на 
механико - машиностроительном 
факультете. До сего времени

§ Студент 423/1 группы Юрий 
Коллегаев систематически зани
мался в течение учебного года, 
принимал активное участие в на
учно-исследовательской работе 
кафедры ТВН. Все это помогло

ему сдать все экзамены на «от
лично».

На снимке: Юрий Коллегаев 
экзаменуется по курсу «Аппара
тура высоких напряжений» у до
цента Г. А. Куксова.

Член бюро ВЛКСМ электроме
ханического факультета Феликс 
Точанский —  один из лучших 
студентов. Эту сессию он также 
сдал только на «отлично».

На снимке: студент 426/1 
группы Ф. Точанский сдает экза
мен по политэкономии социализ
ма преподавателю В. П. Шеве
леву.

Фото студента Н. Жильцова

здесь нет командиров и комсор
гов отрядов, списков студентов. 
Агитация за стройку на факуль
тете находится под угрозой сры
ва. Повинны в этом секретарь 
факультетского бюро ВЖСМ 
т. Хижа и член бюро по стройке 
т. В. Дядюшкина. Комсомольцы 
ММФ должны потребовать от 
своего бюро ВЛКСМ немедленного 
решения всех вопросов, связан
ных со стройкой.

Групповые комсомольские со
брания, проведенные на I  и
II курсах, показали, что боль
шинство комсомольцев, которые 
не будут принимать участие в 
мелиоративных работах, имеют 
на то уважительные причины. 
Те, кто отказывается от участия 
в этом большом государственном 
деле без уважительных причин, 
должны быть привлечены к стро
гой комсомольской ответственно
сти. Правильно поступает бюро 
ВЛКСМ энергомашиностроитель
ного факультета (секретарь 
В. Классен), которое проводит 
персональный разбор дел всех 
таких комсомольцев.

Помимо мелиорации, силами 
наших студентов будет продол
жаться строительство стадиона 
и лаборатории гидротехнического 
Факультета. Сооружение лабора
тории поручено комсомольцам-ги- 
дротехникам. . Проведена вся 
предварительная организационная 
работа, сформированы отряды, на
мечены споки, назначены коман
диры (председатель Совета стро
ительства Г'ГФ т. Шмидт, секре
тарь факультетского бюро ВЛКСМ 
т. Корнеев). На строительстве 
стадиона будет работать в тече
ние июля и августа более 100 
человек.

Учитывая пожелание старше
курсников, совет строительства 
института в августе организует 
сводный отряд мелиораторов-руб- 
щиков, в который могут войти 
все желающие. Место работы , бу
дет выбрано по усмотрению от
ряда.

1700 человек поставили свои 
подписи под обращением комите
та ВЛКСМ. Все они смогут с 
честыо выполнить задание Обла
стного комитета КПСС только 
при условии строгого соблюдения 
комсомольской дисциплины.

Совет строительства



2 П О Л  И Т Е Х Н И К

ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ

О РАБОТЕ ОДНОГО СЕМИНАРА
На кафедре гидравлики в ны

нешнем учебном году работал фи
лософский семинар по тематике 
«Некоторые проблемы историче
ского материализма». По жела
нию самих участников семинара 
были изучены темы: «К сорока
летию Великой Октябрьской со
циалистической революции», «О 
перспективах и задачах комму
нистического строительства в 
СССР», «В. И. Ленин о многооб
разии форм социалистических 
революций», «Борьба с современ
ным ревизионизмом и догматиз
мом» и другие.

Работа семинара проводилась 
различными методами: по одним 
темам читались только лекции, 
но другим —  после лекции и са
мостоятельной работы над лите
ратурой проводились собеседова
ния. По одной теме лекции не 
было —  заслушивались и обсуж
дались доклады самих участни
ков, а в конце занятия руково
дитель сделал заключение по су
ществу обсуждаемого вопроса. 
Всего было проведено 8 занятий. 
Присутствовали почти все работ
ники кафедры.

Участники семинара в основ
ном добросовестно готовились к 
занятиям, активно обсуждали по
ставленные вопросы. Особенно хо
чется отметить гт. Н. А. Яков
лева, Л. Р. Скуе, 10. Г. Полубо- 
яринова.

Что касается методов занятий, 
то нам кажется, что их следует 
разнообразить в зависимости от 
темы. Чем разнообразнее методы, 
тем больший интерес появится 
к занятиям семинара. Но но всем 
темам, которые выносятся на об
суждение, необходимо составлять 
план семинара с указанием лите
ратуры.

Прогресс химии— на благо народа!
□

К числу недостатков в работе 
данного семинара следует отнес
ти тот факт, что не во всех слу
чаях его участники изучали ли
тературу- По тем темам, по ко
торым были только лекции, лите
ратура, как правило, нами не 
изучалась. Некоторые товарищи 
еще не преодолели робости и эле
ментов начетничества в своих вы
ступлениях, а некоторые высту
пали только по вызову руководи
теля семинара.

Тематика семинарских за
нятий должна быть самой 
разнообразной, но всегда ак
туальной. Особенно много острых 
проблем, требующих глубокого 
изучения, возникло в области 
исторического материализма. К 
их числу относятся такие, как 
рель техники и технического 
прогресса в различных областях 
общественной жизни; общее, осо
бенное и единичное в процессе 
перехода от капитализма к ком
мунизму; идеи социализма и их 
истерическая роль в обществен
ном развитии; влияние со
временного естествознания на 
общественное развитие и другие.

С точки зрения организацион
ной, нам кажется, было бы целе
сообразнее несколько укрупнить 
семинары, скажем, объединить в 
них 2— 3 смежные кафедры. То
гда семинар будет белее полно- 
кровпым, что обеспечит лучшее 
обсуждение поставленных вопро
сов.

Для улучшения работы каждо
го в отдельности семинара необ
ходимо периодически обменивать
ся опытом работы всех семина
ров. Это можпо сделать через пе
чать, совещания, консультации и 
другие формы.

В. СЕМИБРАТОВ,
доиент

Д Л Я  Н А Ш Е Й  П Р О М Ы Ш Л Е Н Н О С Т И
Постановление' майского Пле

нума ПК КПСС предусматривает 
значительное улучшение дела под
готовки специалистов для про
мышленности полимерных Мате
риалов, проведение в широких 
масштабах научно-исследователь
ских работ, теоретических иссле
дований и т. п.

г)та задача непосредственно ка
сается кафедры физики диэлек
триков нашего института. В на
стоящее время в составе кафед
ры работают 4 профессора, 
доктора и кандидаты наук. Не
обходимо более полно привлекать 
этот коллектив высококвалифи
цированных специалистов как к 
подготовке кадров, так и к ре
шению научно-исследовательских 
задач в области физики и хи
мии диэлектриков и полимеров.

Кафедра физики диэлектриков 
нашего института имеет много
летний опыт подготовки инже- 
неров-физиков широкого профи
ля, способных работать не толь
ко в области физики диэлектри
ков, но также и в области фи
зики и химии полимеров.

Наряду с учебными занятия
ми сотрудники кафедры ежегод

но выполняют ряд исследовании 
в этих областях науки по до
говорам с промышленными пред
приятиями и по госбюджету. На
пример, совместно с научно-ис
следовательскими институтами 
выполняются работы по синтезу 
новых теплостойких полимеров- 
диэлектриков. На основе галоидо
замещенных стирола получены 
полимеры, облагающие диэлек
трическими свойствами, такими 
же, как полистирол, но имеющие 
теплостойкость в два раза выше 
его.

Разработана методика и изго
товлена установка для изучения 
кристаллизуемостн резин методом 
адиабатического расширения, по
зволяющая более точно, чем 
рептгеноструктурный анализ, из
мерять кристаллизационные яв
ления в резинах.

Создана установка для изме
рения динамических механиче
ских характеристик резин и 
пластмасс в диапазоне частот от 
80 до 400 герц. Установка вос
произведена в 3 экземплярах на 
Кировском заводе. Сделана уста
новка для точного измерения ди
электрических свойств полимеров 
в диапазоне радиоволн 3— 10 см

В 1958 году начаты работы 
по изучению старения полимеров, 
по созданию установок для прес
сования полимеров в условиях 
вакуума и в атмосфере азота при 
температуре -р 400° С. Создают
ся установки и по радиоспектро
скопии полимеров.

Несмотря на то, что в новом 
перечне специальностей Мини
стерства высшего образования 
СССР специальность «физика ди
электриков и полимеров» отсут
ствует, кафедра до последнего 
времени готовит инженеров это
го профиля в количестве 20— 
25 человек ежегодно, так как 
они находят большой спрос со 
стороны НИИ и промышленности. 
На наш взгляд, необходимо вклю
чить в перечень специальностей 
высших учебных заведений Ми
нистерства высшего образования 
СССР специальность «физика ди
электриков и полимеров».

При условии предоставления 
кафедре дополнительных лабора
торных площадей, оборудования, 
финансирования и штатов, объем 
научно-исследовательских работ 
и выпуск молодых специалистов 
могут быть значительно увели
чены. Доцент П. ВЕСЕЛОВСКИЙ

Исследование механических свойств пластмасс

Продолжать занятия 
и в будущем году
году партийнаяВ 1957/58 

группа студгородка создала кру- 
лсок текущей политики, в кото
ром занимались 10 коммунистов. 
Недавно в кружке закончились 
занятия и на собрании партгруп
пы была обсуждена его работа 
за год.

Всего с октября 1957 года бы
ло проведено одиннадцать заня
тий, на которых слушатели зна
комились. с наиболее интерес
ными и актуальными вопросами 
внутренней жизни пашей страны 
и ее международного положения. 
Первую половину года руково
дителем кружка был В. А. Буд- 
зинский, потом его сменил П. Л. 
Андреенко.

Подавляющее большинство уча
стников кружка добросовестно 
относилось к занятиям и акку
ратно посещало их. Исключение 
составили тт. Дроздова и Алек

сандров, которые не были на 
многих беседах. Партийная груп
па указала им на то, что необхо
димо более серьезно относиться 
к партийной учебе.

Выступая на собрании парт
группы, коммунисты отмечали, 
что оба пропагандиста старались 
сделать работу кружка интерес
ной, сами тщательно готовились 
к занятиям, привлекали иного 
дополнительного иллюстративно
го материала, доходчиво прово
дили беседы, вовлекая в участие 
в них слушателей.

Партийная группа решила про
должить в будущем году работу 
крулска по текущей политике и 
выразила пожелание оставить 
Н. Л. Андреенко руководителем 
кружка.

А. МАКСИМОВ,
староста кружка

Улсе в течение 10 лет кафедра 
сопротивления материалов, рабо
тая в творческом содружестве с 
Охтинским химическим комбина
том, ведет исследования механи
ческих свойств пластических 
материалов. Своеобразие свойств 
этих материалов потребовало 
разработки4- особых методов их 
испытаний. Ввиду большого вли
яния продолжительности дейст
вия сил необходимо было выдер
живать образцы под нагрузкой 
длительное время.

Весьма большое внимание при
ходилось уделять также влиянию 
температуры, при которой про
водились испытания. Полученные

данные для винипласта позволи
ли достаточно полно описать его 
поведение при длительном дей
ствии сил и составить соответ
ствующий критерий его длитель
ной прочности. Указанные ре
зультаты были опубликованы 
в «Журнале технической физи
ки», в «Докладах Академии наук 
СССР» и в «Химической промыш
ленности». В последнее время 
кафедра занимается всесторонним 
изучением механических свойств 
полиэтилена при различной тех
нологии его изготовления.

В связи с постановлением Пле
нума Центрального Комитета 
КПСС выдвинуто предложение

об организации при кафедре про
блемной лаборатории механиче
ских свойств пластмасс, которая 
будет обслуживать Ленинград
ский экономический район. В 
программу лаборатории, кроме 
проведения общих исследований, 
должна войти разработка усовер
шенствованной методики и аппа
ратуры для испытаний пластмасс 
и деталей из них и подготовка 
данных для составления стан
дартов на методы приемочных 
испытаний этих материалов.

Профессор Ю. ЯГН, 
заведующий кафедрой сопротив
ления материалов

На снимке: разбивка клумбы  около 1-го учебного корпуса.
Фото инженера Р. Филова

К А К  И Д Е Т  
С Т РО И ТЕ Л ЬС Т В О  
И  О Р ГА Н И ЗА Ц И Я

П Р О Б Л Е М Н О ?! Л А Б О Р А Т О Р И И  

□
Л аб о р ато р и я  турбиностроения 

не удовлетворяла современным 
требованиям. П оэтом у в соответ
ствии с решением правительства 
перед, институтом встал вопрос о 
ее реконструкция. Здесь  потребо
валось установить новое оборудо
вание, отвечаю щ ее основной те
м атике дальнейш их научных ис
следований, в том числе работ 
по изучению последних ступеней 
турбин.

Д л я  разработки  проекта ре
конструкции проблемной л аб о р а
тории каф едрой был привлечен 
проектный институт «Гипротяж - 
маш». Б  проектировании прини
мали участие сотрудники каф ед
ры, а так ж е  помогал своими со
ветами ряд  других товарищ ей 
нашего института. П редусм атри
валось увеличение площ ади л а 
боратории. Зам . директора по 
АХЧ т. Б . П . Бельтихин пред
лож ил сделать это за  счет под
нятия перекрытий на один метр, 
в результате чего подвал пре
вращ ался в нормальный первый 
этаж .

Проектное задание коллектив 
«Гипротяжмаш а> закончил до
срочно. Работы  выполнены вы со
кокачественно и утверж дены  
директором института.

Одновременно каф едрой р а з
рабаты вались технические за д а 
ния на новое оборудование и 
производился за к аз  его на заво
дах. По техническому проекту 
экспериментальной паровой ту р 
бины мощностью около 800 квт,

Реконструкция лаборатории 
турбиностроения

разработанном у каф едрой, М е
таллический зав о д  вы полняет 
рабочие чертеж и и в декабре 
1958 года изготовит турбину. 
На других заво дах  изготовляется 
все м асляное хозяйство для 
этой турбины, конденсационное 
устройство гидротормоза.

В се перечисленное оборудова
ние будет поставлено в IV к в ар 
тале  текущ его года.

С илам и каф едры  заканчиваю т
ся рабочие чертеж и газодинам и
ческого и прочих стендов, изго
товление которы х (в основном 
ж елезны е конструкции) предпо
лагается передать на один из 
ленинградских заводов. В са
мой лаборатории все имевшееся 
оборудование демонтировано и 
все, что будет использозаио в 
дальнейш ем, перевозится на 
склад.

О тдел главного механика ин
ститута оперативно демонтирует 
и перебазирует станки в  свою 
новую мастерскую , что д ает  воз
мож ность начать строителям  р а 
боты по сооружению  ф ундам ен
тов под воздуходувную  станцию.

И з сказанного не нуж но де
л ать  вы вода, что все проходит 
гладко, без опозданий и срывов. 
Так, проектирование рабочих 
чертеж ей фундам ентов за д е р ж а 
лось из-за опоздания с утвер ж де
нием проектного задания. Сама 
каф едра не выполнила в срок 
чертеж и некоторых стендов.

Требую тся больш ое внимание 
и оперативная помощ ь от всех 
отделов института, чтобы выдер

ж ать сроки граф и ка, утверж ден
ного директором . П артгруппа, к а 
федры неоднократно собиралась 
и разреш ала трудны е вопросы 
по реконструкции лаборатории. 
9  июня состоялось производствен
ное совещ ание всех работников 
каф едры , посвящ енное этим же 
вопросам.

Все строительны е работы  в 
основном долж ны  быть законче
ны в IV квартале  этого года и, 
следовательно, каф ед ра  лиш ена 
возможности проводить осенью 
лабораторны е зан яти я  со сту 
дентами. Эти лабораторны е р а 
боты каф ед ра  переносит на з а 
воды и в другие институты. 
К райне необходимо выполнение 
граф и ка реконструкции л а б о р а 
тории в установленные сроки с 
тем, чтобы с  весеннего семестра 
1958/59 учебного года часть  л а 
бораторны х работ мож но бы ло 
бы проводить уж е в своей л аб о 
ратории.

Реконструкция лаборатории 
турбиностроения как  по своему 
значению, так  и объем у прово
димых работ вы ходит за  рамки 
каф едры  и даж е ф аку льтета, и 
требует повседневного внимания 
со стороны дирекции, парткома 
и профкома. Сотрудники к аф ед
ры и лаборатории турбинострое
ния, со своей стороны, примут 
самое активное участие во всех 
проводимых работах.

М. Б У Ш У Е В ,
зав . лабораторией турбино

строения
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В о п р о с а м  и с к у с с т в а  —  

б о л ь ш е  в н и м а н и я

Искусство — это одна. из 
форм общественного сознания, 
которая посредством художе
ственных образов отображает 
действительность. В наше вре
мя, как никогда, искусство тес
нейшим образом связано со ©се
ми областями духовной жизни 
человека, поэтому никто не мо
жет быть безучастным к нему.

Следует признать большим не
достатком в нашей комсомоль
ской культурно-массовой работе 
тот факт, что мы совершенно не 
уделяем времени обсуждениям, 
дискуссиям на темы 'искусства. 
Мы должны больше уделять вни
мания культурному воспитанию 
молодежи. Да и нашим художни
кам, литераторам критика со сто
роны широких комсомольских 
масс поможет создавать произве
дения, достойные нашей Родины.

С древнейших времен'в искус
стве стояли два основных вопро
са: во-первых, отношение искус
ства к действительности и, во- 
вторых, вопрос взаимоотношения 
содержания и формы.

Основой социалистической 
теории искусства является мар
ксистско-ленинская философия. 
Главные положения ее следую
щие: искусство должно- отражать 
действительность, искусство 
имеет классовый характер, ис
кусство должно служить народу.

Искусство многообразно. К не
му относятся литература, музы
ка, живопись, архитектура, гра
фика и т. д. В XX веке вырос 
такой новый азид искусства, как 
кино.

Остановимся на изобразитель
ном искусстве, в частности, на 
живописи.

Любое произведение худож
ника должно заключать в себе 
две стороны — эстетическую и 
идеологическую. Оно должно 
быть носителем идей, передавать 
зрителю философию художника. 
Поскольку произведение искус
ства обязательно предназначает
ся художником обществу, оно 
неразрывно связано с идеологи
ей общества и общественным 
сознанием. Только те произве
дения находят «спрос» и при
влекают внимание, которые зву
чат в унисон с общественными 
эстетическими взглядами и с об
щественным сознанием.

Пример. Искусство средневе
ковья. Основной формой обще
ственного сознания была рели
гия. Энгельс писал, что в те 
времена даже политика выража
лась через религию. На службу 
мифу об Иисусе Христе стано
вится все искусство. Оно повто
ряет то, чему учит религия. 
Тело человека материально и 
является лишь оболочкой. Душа 
бессмертна. Подлинные радости, 
счастье, настоящее прекрасное 
существует только на небе. Ху
дожники изображают это «пре
красное». Развивается иконо
пись. Никто не знал, каково это 
«прекрасное», каков рай. Воз
никает особый метод в живопи
си. Людей изображают неземны
ми, подбирают 'краски, которые, 
по мнению художника, больше 
«похожи» на райские. В иконах 
отсутствует перспектива, нару
шаются все представления об 
анатомии.

Если проследить всю исто
рию, в каждую эпоху, при каж
дом строе искусство служит гос
подствующей идеологии, отра
жает духовную жизнь господ
ствующего класса. Если загни
вает господствующий класс, про
исходит упадок и в искусстве. 
После возрождения, когда загни
вает феодализм, разлагается ари
стократия, наблюдаем спад в

искусстве. Классицизм перехо
дит в пресыщенное рококо и так 
далее.

Обратимся к современному бур
жуазному искусству. Нынешние 
тенденции в нем начались еще 
в середине XIX века. Существует 
два основных направления: на
турализм и формализм. Натура
лизм был основан в 70-х годах 
Эмилем Золя. Сам он на девяно
сто процентов реалист, но его 
теоретические взгляды были под 
стать развращенной философим 
буржуа. Его теория была подхва
чена и развита многими буржуаз
ными философами и постепенно 
натурализм стал одним из веду
щих направлений. Главное в 
нем — подход к человеку с биоло
гической точки зрения. Человек 
рассматривается не как член об
щества, а как животное в стаде 
подобных ему. Чуть ли не на 
самый первый план выдвигается 
сексуальное начало, отрицается 
воспитательная роль общества, 
признается главным наследствен
ность, инстинкт.

Основоположником формализма 
считают немца Локка. Формализм 
утверждает независимость твор
чества художника от общества. 
Локк писал, что художник дол
жен «...вчувствовать в себя 
предмет и затем передать пред
мет на картине». По мнению 
формалистов, субъективное миро
созерцание должно быть переда
но субъективными методами.

Не надо думать, что все фор
малисты психически ненормаль
ны и всегда кричат: «Да здрав
ствует мазня! Да здравствует 
творчество обезьян!» и т. д. 
Большая часть всевозможных 
абстракционистов, футуристов, 
декадентов и прочих —  действи
тельно шарлатаны от искусства, 
бездарные и извращенные, ху
лиганы в искусстве, порождение 
буржуазного мира. Но часто к 
талантливые художники теряют 
нить истинного творчества, по
тому что не имеют твердой идей
ной основы, не четко понимают 
задачи своего творчества. Взять, 
к примеру, такого выдающегося 
художника, как Пабло Пикассо. 
 ̂ него наряду с чудесной «Де

вочкой на шаре» много непонят
ного. Идея часто передовая, про
грессивная, а форма декадент
ская.

Здорового человека удивляет, 
а иногда просто тошнит, если он 
посмотрит на картины, за кото
рые сейчас на Западе платят 
бешенные деньги. «Шедевр», как 
утверждает западная критика, 
картина Дени «Мир, увиденный 
сквозь тазобедренную кость», 
и т. д.

Наконец, распространился на 
Западе сюрреализм — реакцион
нейшее направление, требующее 
от художника не только умствен
ной ненормальности, но и извра
щенности всех органов чувств.

Современное изобразительное 
искусство Запада, за малым ис
ключением, показывает до чего 
дошел духовный упадок капита
листического общества. Слово че
ловек, которое М. Горький при
звал произносить с большой бук
вы, художники Запада низвели 
до обезьяны, которую, безуслов
но, можно научить рисовать аб
страктные картины.

Мы гордимся нашим совет
ским искусством, которое верно 
замечательному эстетическому 
наследству человечества, которое 
высоко ценит человека, помогает 
нам жить, думать, работать.

М. НИКОЛЬСКИЙ,
студент

[ .....РЕпортАж^^: В  н а ш и х  л а б о р а т о р и я х

оия по самым разноооразным 
дисциплинам для студентов всех 
курсов, печатаются программы 
учебных занятий и производст
венных практик. Ежемесячно 
здесь печатается научно-техниче
ский информационный бюлле
тень ЛПИ. Из лаборатории выхо
дят в свет труды конференций и 
многие другие учебные и науч
ные издания.

И мало кто из нас, случайно 
увидев в конце книги небольшую 
надпись «ЛПИ, заказ №...», за- 

. думается о том, кто и как дал 
ей путевку в жизнь.

1-й этаж 1-го учебного кор
пуса. Мы в цехе набора. Клавиа
тура, очень похожая на клавиа
туру пишущей машинки (снимок 
3$ 1). Но сама машина занимает 
половину комнаты. Это линотип, 
агрегат, выполняющий основные 
наборные работы. Как раз в мо
мент нашего прихода инструктор

ся над наборной кассой (снимок 
№ 2). Это цех ручного набора. 
Как не похож труд здесь на ра
боту только что оставленного на
ми линотипа! Но, пожалуйста, не 
думайте, что техническое осна
щение нашей лаборатории без
надежно отстало. Цех ручного 
набора существует в любой ти
пографии. Очень часто, особенно 
при печатаиии специальной лите
ратуры, в текст бывает необходи
мо вставить формулы, латинские 
обозначения. Вот этими «мелоча
ми» и занимается ручной набор
щик.

Стопка уже отпечатанных ли
стов лежит рядом с машиной. 
Рабочие Д. И. Борисов и В. К. 
Матвеева сменяют набор (онимок 
справа). Вскоре из печати выйдут 
«Пособия по проектированию эле
ктрической части гидроэлектри
ческих станций» Б. Н. Михале
ва.

: :>

того, чтобы на нем обучались 
студенты. Нередко здесь можно 
увидеть и дипломантов.

Пожелаем же этому небольшо
му коллективу успехов в его 
благородном труде.

И. КАРАСОВ, 
дипломант 

Р. ФИЛОВ,
инженер

Сотни книг печатаются еже
годно в лаборатории полиграфи
ческих машин ЛПИ. Они расхо
дятся не только по институту, 
но и далеко за его пределами. 
Отсюда выходят учебные иосо-

Н. Д. Лесин набирает 5-й номер 
научно-технического информа
ционного бюллетеня.

В одной из соседних комнат 
мы увидели наборщицу 7-го раз
ряда Е. М. Минину, склонившую-

Д. И. Борисов — опытный ма
стер. Много лет он трудится в по
лиграфической промышленности, 
работал в такой крупной типо
графии, как «Печатный двор». 
,А вот В. К. Матвеева выросла в 
нашей лаборатории от ученицы 
до печатницы 7-го разряда.

С продукцией К. А. Должнико
вой (нижний снимок), работаю
щей на шпигельной машине, 
встречались, наверное, все сту
денты. Ведь через ее руки прохо
дят все пригласительные билеты 
на институтские вечера.

Но лаборатория полиграфиче
ских машин — это не только наш 
«печатный двор». Это также в 
полном смысле слова лаборато
рия. Студенты кафедры «Авто
маты и полуавтоматы» проходят 
здесь практику, знакомятся с по
лиграфическими машинами, учат
ся работать на них. Один из ли
нотипов специально выделен для
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Лениздата, 
Ленинград, Фонтанка, 57.

Приз у металлургов

Закончились межфакул ьтет- 
ские соревнования но футболу. 
Звание чемпиона института и 
кубок завоевала команда метал
лургического факультета. Второе 
место заняли футболисты элек
тромеханического факультета. На 
третьем месте — энергетики.

Далее места распределились 
следующим образом: 4-е — ММФ, 
5-е — ГТФ, 6-е — ФМФ, 7-е— 
МФ (II), 8-е — РТФ, 9-е — 
ЭнМФ (II).

М О Л О Д Е Ж Ь  НА

Ежегодно, летом и зимой, зна
чительная часть членов Союза 
свободной немецкой молодежи 
(СНМ) добровольно участвует на 
различных стройках Германской 
Демократической Республики. Ра
бота на молодежных стройках 
стала уже хорошей традицией в 
нашей жизни.

Сейчас в гор. Граттендорфе 
растут здания одной из самых 
больших электростанций ГДР. Ра
бочие здесь, кроме специали
стов — молодежь.

В нашей республике нет круп
ных портов. Однако многочислен
ные торговые связи с другими 
странами и все возрастающий 
флот требует крупного морского 
порта. Пленум ЦК нашей партии 
принял решение о строительстве 
большого морского порта, а Цен
тральный совет СНМ принял об
ращение ко всей молодежи рес
публики с призывом поддержи
вать эту стройку. Юноши и де
вушки отработали здесь 8300 ча
сов, собрали 248.000 марок И за
готовили 10.000 тонн камня для 
строительства порта.

Большое участие во всех 
стройках принимает студенчество 
нашей республики. Мы ставим 
своей целью, чтобы все студен
ты в период учебы по нескольку 
раз побывали на стройках ГДР. 
Их работа не только принесет 
пользу республике, но и даст 
возможность им самим правиль-

П и с ь м о

в  р е д а к ц и ю
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О  б е с п о р я д к а х  

в  с т о л о в о й  №  6
У студентов сейчас экзамены. 

Казалось бы, в этот период ра
ботники столовой 6 создадут 
нее условия для своевременного и 
культурного обслуживания сту
дентов в столовой. Однако это не 
так. Как правило, столовая на 
обед открывается с десятиминут- 
ным опозданием. В результате — 
большие очереди • у касс и на 
раздаче. Меню в столовой одно
образное, на столах редко появ
ляются бумажные салфетки.

Общественным контролерам не
обходимо проявить побольше 
принципиальности и помочь 
профкому навести порядок в сто
ловой.

А. НЕФЕДОВ, 
студент 392-й группы

Д е л е г а ц и я  

с т у д е н т о в  Ф Р Г

24 июня, в 4 часа дня
состоится защита диссертаций

на заседании совета энергома
шиностроительного факультета 
(главное здание, аудитория 224) 

на соискание ученой степени 
кандидата технических наук 
Цзян Сяо-юй на тему: «Иссле
дование плавности хода гусенич
ной машины с нелинейными ха
рактеристиками подвески». Офи
циальные оппоненты: доктор 
технических наук профессор 
С. Ф. Орлов, кандидат техниче
ских наук А. А. Щетина;

на заседании совета механико
машиностроительного факультета 
(главное здание, аудитория 130) 

на соискание ученой степени 
доктора технических наук Г. М. 
Яковлевым на тему: «Дсследова- 
ние физических основ скоростно
го фрезерования и точения». 
Официальные оппоненты: доктор 
технических наук В. А. Степанов, 
доктора технических наук про
фессора А. В. Щеголев и Э. И. 
Фильдштейн.

На нашем стадионе с 21 мая 
по 13 июня проходили межвузов
ские отборочные соревнования 
но волейболу за право участия 
во Всесоюзных студенческих 
спортивных играх, которые со
стоятся этим летом в Киеве. В 
соревнованиях приняли участие 
сборные мужская и женская 
команды института.

Наши волейболистки все встре
чи провели без поражения, одер
жав убедительные победы над 
командами ЛТА, ЛИСП (чемпион 
вузов Ленинграда) и ЛИПЖТа. 
Заняв первое место, они получи
ли право участия во Всесоюзных 
студенческих играх.

Мужская команда политехников 
выиграла со счетом 3 : 0 у спорт
сменов Высшего морехедного учи
лища и проиграла со счетом 2 : 3 
волейболистам Военно-механиче
ского института.

В пятницу 13 июня наши во
лейболисты победили во встрече 
с лесотехниками, также завоевав 
первое место и право на поездку 
в столицу Украины.

На снимке: момент игры.
Фото студента М. Пчелннцева

Ч е м п и о н  м и р а — у  п о л и т е х н и к о в

И Н Т Е Р Е С Н А Я  В С Т Р Е Ч А
Объявления были развешены 

везде: у главного здания, в сто
ловых, в студгородкс. Они зара
нее извещали о предстоящем 
5 июня в нашем институте вы
ступлении чемпиона мира но 
шахматам М. Ботвинника.

Преподаватели, студенты, ра
бочие — все любители шахмат 
и болельщики были рады пред
стоящей встрече. Еще бы! Ведь 
Ботвинник — бывший воспитан
ник нашего института. В свое 
время он учился на электромеха
ническом факультете, а затем — 
в аспирантуре. И вот теперь 
представляется возможность уви
деть его, услышать интересный 
рассказ о чемпионате мира, за
дать вопросы. Актовый зал был 
заполнен задолго до приезда чем
пиона мира.

Бурными аплодисментами 
встретили собравшиеся появление 
М. Ботвинника в Актовом зале. 
Он подробно рассказал о своей 
подготовке к матчу-реваншу с 
В. Смысловым. На большой де
монстрационной доске Ботвинник

проиллюстрировал несколько наи
более оригинальных шахматных 
комбинаций, встретившихся в 
партиях на первенство мира.

В заключение своего выступ
ления М. Ботвинник ответил на 
вопросы. Они были многочислен
ны ][ разнообразны: «Кто силь
нее — Спасский или Таль?», 
«Каковы ваши успехи в инже
нерной работе?», «С кем, по-ва
шему, вам придется играть в 
предстоящем первенстве мира но 
шахматам?» и многие.другие.

В конце встречи иод аплодис
менты присутствующих чемпиону 
мира был преподнесен букет цве
тов и вручен значок спортклуба 
«Политехник». Наш фотокоррес
пондент запечатлел М. Ботвинни
ка как раз в тот момент, когда он 
прикреплял значок.

Встреча окончена. Группа сту
дентов окружила М. Ботвинника. 
Кто-то предлагает вместе сфото
графироваться. Все выходят на 
улицу. Щелкает фотоаппарат.

Г. ДРУЖИНИН,
студент

С п а с и б о  

з а  т е п л ы й  п р и е м

Мне очень приятно побывать 
еще раз в родном Политехниче
ском институте. Пользуюсь слу
чаем через газету «Политехник» 
поблагодарить за теплый прием, 
оказанный мне, и передать еще 
раз самый искренний привет всем 
профессорам и преподавателям, 
студентам и сотрудникам инсти
тута.

Желаю хороших успехов всем 
студентам в весенней сессии.

М. БОТВИННИК
V

На снимках: справа—чемпион 
мира по шахматам М. М. Бот
винник. Внизу — в Актовом за
ле. Многолюдно было во время 
встречи. Как видите, «яблоку 
негде упасть». Шахматисты-лю
бители забыли обо всем на све
те. Они поглощены «битвой», 
разыгравшейся на демонстраци
онной доске.

Фото В. Козлова

С Т РО Й К А Х  Г Д Р

но оценивать физический труд, 
ближе познакомиться с жизнью 
рабочих.

В прошлом году на зимних и 
летних каникулах примерно од
на треть всех наших студентов 
работала на разных стройках. В 
этом году они примут еще боль
шее участие.

Мы, студенты, обучающиеся в 
Советском Союзе, не являемся 
исключением. Летом почти все 
немецкие студенты ЛПИ на ро
дине примут участие в стройке.

Мы желаем всем советским 
студентам-нолитехникам, едущим 
на стройку, успехов в труде и 
веселых каникул.

К. МЮЛЬФРИД, 
студент V курса

к I. кАша 5 . те '

НОВЫЕ КНИГИ

«ХОЖДЕНИЕ ЗА ТРИ 
МОРЯ

АФАНАСИЯ НИКИТИНА»
Издательство Академии наук 

СССР выпустило новое издание 
известного литературного памят
ника «Хождение за три моря 
Афанасия Никитина» (первое 
издание вышло в 1948 году).

Новое издание дополнено 
статьями: «Афанасий Никитин — 
путешествен н и к-нисатель». «Хо
ждение Афанасия Никитина, как 
памятник русской общественной 
мысли второй половины XV ве
ка». В статье «Индия в XV ве
ке» дается. историческая харак
теристика Индии того времени, 
когда ее посетил Афанасий Ни
китин.

Книгу можно ниобрести в ки
оске «Академкнига» (первый 
учебный корпус).

Этот снимок помещен на пер
вой странице необычного номера 
газеты «Техницке новины», из
дающейся в Чехословакии.

Экспериментальный номер от
печатан на очень тонкой полиа
мидной пленке. Новый материал 
обладает рядом преимуществ: он 
дешевле бумаги, не намокает и 
не горит, снимки на пем полу
чаются четкими, как на фото
бумаге.

10 июня наш институт посе
тила делегация Союза немецких 
студентов Федеративной Респуб
лики Германии во главе с вице- 
председателем Союза Л. Хольшу.

Гости ознакомились с инсти
тутом, встречались и беседовали 
со студентами. Они интересова
лись учебным процессом, работой 
комсомольской и профсоюзной 
организаций, спортклуба, коллек
тивов художественной самодея
тельности.

В заключение гости посетили 
9-й корпус студенческого обще
жития. Они заходили в комна
ты, осмотрели красный уголок и 
телевизионную комнату, сыграли 
в настольный теннис.

Расставаясь, студенты из ФРГ 
и политехники пожелали др>ч 
другу успехов в учебе и жизни.

В. МОРОЗОВ, студент
— О —
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